

令和6年山武市教育委員会会議第8回定例会会議録

1. 日 時 令和6年8月22日（木）午後2時00分開催
2. 場 所 教育委員会会議室
3. 招集者 山武市教育委員会 教育長 内田 淳一
4. 議 題

議決事項

- 議案第1号 山武市議会第3回定例会提出議案（令和6年度山武市一般会計補正予算（第3号））に同意することについて
- 議案第2号 山武市議会第3回定例会提出議案（山武市公民館条例の一部を改正する条例の制定について）に同意することについて
- 議案第3号 令和6年度（秋）山武地区教育委員会連絡協議会表彰候補者の推薦について

報告事項

- 報告第1号 第1回山武市学校のあり方検討委員会について
- 報告第2号 長期欠席者（1学期）の状況について
- 報告第3号 日本語交流会の様子について
- 報告第4号 成東中央公民館の臨時休館について
- 報告第5号 蓮沼スポーツプラザ一部施設の使用停止について
- 報告第6号 令和6年9月の行事予定について

出席委員	教育長	内田 淳一
	教育長職務代理者	木島 弘喜
	委員	北田 昭雄
	委員	鈴木 智子
	委員	相葉 英樹
	委員	伊藤 範子

出席した職員の職及び氏名

教育部長	今関 正典
教育総務課副主幹	鈴木 敏一
子ども教育課長	加藤 直樹
施設整備課長	高山 義則
生涯学習課長	渡辺 幹夫
公民館長	平山 孝昭
図書館長	大石 由香
給食センター所長	土屋 雅美
運動公園管理事務所長	鈴木 慎太郎
スポーツ振興課スポーツ振興係長	小見川 裕明

事務局

教育総務課総務企画係主事	市東 和洋
教育総務課総務企画係主事	豊田 真衣

◎開 会 午後2時00分
教育長 委員の皆様、御苦勞さまでございます。暑い中、ありがとうございます。
それでは、ただいまから山武市教育委員会会議令和6年第8回の定例会を開会いたします。

◎日程第1 会議録署名人の指名
教育長 日程第1、会議録署名人の指名を行います。今回は木島委員を指名いたします。よろしくお願いいたします。

木島委員 承知しました。

◎日程第2 会議録の承認
教育長 次に、日程第2、会議録の承認です。
令和6年第7回定例会の会議録を事前に配付させていただきましたが、異議ありませんでしょうか。

(「異議なし。」の声あり)
教育長 異議がないようですので承認といたします。

◎日程第3 教育長報告
教育長 次に、日程第3、教育長報告です。資料の1ページになります。主なもののみ報告をさせていただきます。
7月19日、市内小中学校の1学期終業式が行われました。
また、同日、スポーツ推進審議会が行われ、昨年度のスポーツ関連事業や今年度の計画、予算の概要等について報告をいたしました。昨年度から市民体育祭に代わって行われているエンジョイスポーツin山武、今年は2024となりますが、これについての説明をいたしました。
7月22日、県の生涯学習審議会の第2回の会議に参加いたしました。今回は、社会教育団体への補助金交付について協議し、また、審議会に設置されている2つの部会、こどもの読書活動推進部会とリカレント教育推進協議会、それぞれの部会の進捗状況について説明がありました。また、県立美術館活性化の基本構想についても報告がありました。
7月25日、山武地区の校長会や教頭会、教育会館など教育関係10団体が合同で実施している山武合同教育講演会に参加いたしま

した。今回の講師は歌手の木山裕策さんで、木山さんは10年近く前ですけれども、山武市の生涯学習振興大会で講演をした方でした。講演会では、自身の病気のことや子育ての苦労話などお話しいただき、最後には御自身で歌の披露もあって、時間を忘れさせる講演となっております。

7月29日、市の行政改革推進本部会議が開かれ、今後の基本方針や事務事業の方向性等について話し合いました。

7月31日、教育部の令和5年度の会計決算状況に係る決算審査がありました。大きな指摘事項はございませんでした。

8月1日、市内小中学校の教頭、教務主任等の研修会があり、県教育委員会から、東上総教育事務所の管理課長をお招きして、千葉県における学校教育の現状と課題についてお話をいただきました。

8月4日、成東・東金食虫植物群落で、夏休み食虫植物親子教室が開かれ、暑い中、食虫植物に興味を持つ親子が参加しました。群落を守る会の会員から、食虫植物に関する指導を受け、楽しそうに珍しい植物を観察しておりました。

8月7日、ニュージーランド派遣団の第4回事前研修が行われ、研修生が現地で披露する合唱やソーラン節の練習に取り組みました。研修生たちは当初、16日に出発する予定でありましたが、台風の影響で予定していた便が欠航となり、翌17日の便でニュージーランドに出発いたしました。現地の活動が1日短縮になりましたが、貴重な経験を積んで、明日、15名が帰国する予定となっております。

8月18日、郡市民スポーツ大会の総合開会式が行われました。郡市民スポーツ大会については、後ほど報告をさせていただきます。

その他、表に記載のとおりでございます。

教育長報告について、何か質問ございますでしょうか。よろしいですか。

(「はい。」の声あり)

教育長

それでは、ないようですので、続いて、本日の議題について申し上げます。本日は議決事項として、議案第1号から第3号の3件、報告事項として、報告第1号から第6号の6件となります。そのうち議案第1号及び第2号は教育委員会会議規則第12条第1項第4号の市長又は議会に対する意見の申出その他関係機関との

協議等を必要とする事項に該当することから、また、議案第3号は同規則第12条第1項第1号の任免、賞罰等職員の身分取扱いその他の人事に関する事項に該当することから、非公開としたいのですが、賛成の方は挙手をお願いいたします。

(賛成者挙手)

教育長 挙手全員です。よって、議案第1号、第2号及び第3号は非公開といたします。

◎日程第4 議決事項

○議案第1号

(議案第1号は、非公開につき概要のみ記載)

教育長 それでは、日程第4、議決事項に入ります。

議案第1号、山武市議会第3回定例会提出議案（令和6年度山武市一般会計補正予算（第3号））に同意することについてです。ここから非公開といたします。

それでは、事務局から説明をお願いします。

教育総務課から順に説明をお願いいたします。

※各課等の長から、資料に基づき内容を説明。

※審議の結果原案のとおり可決。

○議案第2号

(議案第2号は、非公開につき概要のみ記載)

教育長 続きまして、議案第2号、山武市議会第3回定例会提出議案（山武市公民館条例の一部を改正する条例の制定について）に同意することについて、事務局から説明をお願いいたします。
公民館長。

※公民館長から、資料に基づき内容を説明。

※審議の結果原案のとおり可決。

○議案第3号

(議案第3号は、非公開につき概要のみ記載)

教育長 続いて、議案第3号、令和6年度（秋）山武地区教育委員会連

絡協議会表彰候補者の推薦について、事務局から説明をお願いします。

教育総務課副主幹。

※教育総務課副主幹から、資料に基づき内容を説明。

※審議の結果原案のとおり可決。

教育長 ここで非公開を閉じます。

◎日程第5 報告事項

○報告第1号

教育長 続きまして、日程第5、報告事項に入ります。報告第1号、第1回山武市学校のあり方検討委員会について、事務局から報告をお願いします。

教育総務課副主幹。

教育総務課副主幹 報告第1号、第1回山武市学校のあり方検討委員会について報告いたします。資料は9ページ、山武市学校のあり方検討委員会委員名簿を御覧ください。

こちらの名簿でございますけれども、5月16日開催の第5回定例会で、あり方検討委員会の設置について一度、御報告をさせていただきました。その際、調整中の委員の方がおりましたので確定版をお示しさせていただくものでございます。

次に、10ページ、11ページ、こちらが第1回検討委員会の要点記録となります。令和6年6月27日木曜日、午後1時30分から、市役所の第5会議室において、出席委員14名の下、委員会を開催いたしました。会議に先立ちまして委嘱状の交付、委員長、副委員長を選出を行い、委員長に大藤武功氏、副委員長に七井誠一郎氏が選出されました。

続いて、議題の概要でございます。私ども事務局のほうから、令和6年5月1日現在の市内小中学校の児童生徒数と学級数の推移及び規模適正化・適正配置基本方針の一部改定（案）について説明をいたしました。一部改定（案）の主な改正内容でございますけれども、小中学校の現状及び将来推計等の情報、数値、制度などを、当時、策定したのが平成27年であったため、今のものに改めるものでございます。

委員の皆様からいただいた主な意見などについては記載のとおりでございます。その他、会議の中以外の意見がある場合につきましては、意見書の提出をお願いしまして、当日の意見と後日郵送等でいただく意見書を合わせた形の基本方針改定案を次回の会議でお示しし、検討いただく予定でございます。

会議録につきましては、既に現在、ホームページで公表しておりますことを申し添えます。

第2回の検討委員会は9月27日金曜日に開催の予定でございます。

報告は以上です。

教育長 それでは、ただいまの報告について質問がございましたらお願いいたします。よろしいですか。

(「はい。」の声あり)

教育長 それでは、先に進みます。

○報告第2号

教育長 報告第2号、長期欠席者（1学期）の状況について、事務局から報告をお願いします。

子ども教育課長。

子ども教育課長 それでは、長期欠席者（1学期）の状況について説明をいたします。資料ですが、12ページ、13ページを御覧ください。

まず、長期欠席者ですが、1番の定義に書いてありますけれども、簡単に言いますと、年間30日学校を休んだ人を長期欠席者（長欠）と呼びます。そして、現在、37週か38週ぐらいありますので、週1回ぐらい休むと長期欠席者ということになります。

その長期欠席者の中でも、特出しで病気とか経済的な理由等ではなくて休んだものを不登校と呼んでおりまして、学校では特に、この不登校に対して注意深く対応しています。不登校は、学校生活になじめないとか、あるいは登校意欲が湧かないとか、そういった感じで休みがちになった子どもたちが多くいます。

1学期の数につきましては、12ページの2番と3番に書いてありますので、そちらを御覧ください。

13ページに学年別の人数を載せてあります。一度、不登校になりますと、次の年にすぐ元気に復帰ということとはなかなかないの

で、どうしても最後の学年、中3がやはり多くなってしまいます。中3は19名というふうに報告が上がっております。この19名は昨年度も全員、不登校でございました。

続きまして、資料の13ページ、(5)ですが、数字の訂正がございます。エの自宅(訪問相談等)のところ、小中学校の合計が16になっていますが、これは17ですので、訂正をお願いいたします。

1学期の不登校の数は50名でしたが、全ての児童生徒は、どのような形であれ、学びの場で自分のペースで学んでいることは確認ができております。教室の別室であったり、保健室であったり、あるいはハートフルさんぶという施設であったり、訪問相談員というのが自宅に行って勉強をお手伝いするとかいった形で、何らかの形で関わってはいますので、完全に引き籠もってしまって社会と関係を断っているという子は、現在、山武市ではいない状況になっております。

報告は以上でございます。

教育長

それでは、ただいまの報告につきまして質問等ございましたらお願いします。

伊藤委員。

伊藤委員

先ほど、学年が進んでも不登校はなかなか変わらないということをお聞きしましたが、6年生から中学校1年生に、小学校から中学校に行ったとき、それで、何か環境が変わって来られるようになった子もいるのか、それとも変わらないのかというのはわかりますか。

教育長

子ども教育課長。

子ども教育課長

全員というわけではないですが、小6で不登校だった子は、ほぼほぼ中1も不登校になっています。

伊藤委員

分かりました。

子ども教育課長

休みの少ない子であれば何とか戻ったりするんですけども、100日以上休んでいる子は、やはりそのまま欠席、不登校になってしまいます。

教育長 伊藤委員、よろしいですか。

伊藤委員 大丈夫です。

教育長 ということは、13ページのグラフは学年別に載っていますが、来年は可能性として、中1は5名より増える、小6は少ないというようにずれていく形でいいのでしょうか。

子ども教育課長 1年ずつずれていくというふうに見てもらって、大体いいと思います。来年の中3は、今、中2が13名ですが、中3になって、受験とかで不安を抱えて不登校になる子もいるので、ここは増えるんじゃないかなと予測はしております。

教育長 もう一つ、いいですか。そうすると、小3と小4、小5と減っているんですけど、これは別に小3、小4、小5が減っていくわけじゃなくて、この子たちが、来年また同じにスライドしていくということで、小4になったら減るとか小5になったら減るとか、そういうことではないということでもいいですか。
子ども教育課長。

子ども教育課長 その学年のその子たちの特徴がありますので、4年になったら減ってくるとかそういう傾向はなくて、その学年がそのまま上がっていくという感じでございます。

教育長 そのほかよろしいですか。

(「はい。」の声あり)

教育長 それでは、先に進みます。

○報告第3号

教育長 報告第3号、日本語交流会の様子について、事務局から報告をお願いします。
子ども教育課長。

子ども教育課長 それでは、山武市の日本語交流会について説明いたします。資料は14ページを御覧ください。

山武市と山武市教育委員会と城西国際大学は、外国人児童生徒、いわゆる日本語を母語としない子供たちの日本語教育支援に係る連携協定を結んでいます。これは令和5年1月18日に結びました。その中で、大学の学生がその子供たちに日本語を教えるというものがあまして、その内容の簡単な報告になります。

ペースはほぼ月1回ぐらい、夏休みは集中的に少し多くやっております。城西国際大学の国際交流学科で、日本と外国人児童生徒の交流についてゼミで学んでいる学生たちがふだんの学びを実際に生かす場として、ボランティアで活動をしていております。本市の子供たちにとっても、ゲームなどを通して日本語を学べるので、とてもありがたい取組です。

昨年度、非常に参加人数のバランスが悪かったので、今年度はさくら連絡網を活用して、直前に、いつありますよということを英語であったりシンハラ語であったりのアナウンスをその家庭に流しているのが、大分安定はしてきております。5月16日は参加者がいなかったんですが、この日は山武中学校の体育祭が予定されておりました。雨天延期になって、17日が体育祭になり、その関係で、次の日が体育祭だから行かない等でこの日はゼロということになりました。

今日、8月22日も行われました。今日は7名参加ということで。これは保護者が送迎をやっているものでございます。おそらく、この七、八名で、ずっと今年度は推移していくのかなと考えております。写真は、その様子を紹介しているものでございます。以上です。

教育長 それでは、ただいまの報告について質問等ございましたらお願いいたします。

木島委員。

木島委員 単純な質問なんですけど、6月13日だけ14名と妙に多いですよ。これはなにか理由がありますか。

教育長 子ども教育課長。

子ども教育課長 なぜこの日だけ多かったかは、分析はしていません。

木島委員 ずっと7、8名だったのに、14名ですよ。

子ども教育課長 たまたま友達同士で誘った等理由があったんでしょうか。

木島委員 分かりました。

教育長 相葉委員。

相葉委員 これは実際、対象者は何人ぐらいなんですか。

教育長 子ども教育課長。

子ども教育課長 一応、今、在籍の子供たちは90名いるんですが、90名のうち、日本語がかなり達者な子も20名ぐらいいますので、五、六十名がこれに参加してもらえたらありがたいなという対象の人数と考えています。

教育長 1割ですね。よろしいですか。

相葉委員 はい、いいです。

教育長 そのほかございますか。
木島委員。

木島委員 90名いらっしゃって、そのうち50名から70名ぐらいがちょっと不自由していると。本当に1割ですよ。これは増やすために何か、PRというか広報活動をしていけば。

教育長 子ども教育課長。

子ども教育課長 まず、これはチラシの案内を作りまして対象の家庭に配るんですが、さくら連絡網で、まず、年間の予定をお知らせして、先ほど言ったように、直前に、いつありますよ、2、3日前に、8月何日にありますからぜひ来てくださいねという案内をしています。あと、友達同士も声をかけ合っという。学校のある日なんかは、担任からも一声かけてもらったりとかしています。

木島委員 2、3日前なんですね。

子ども教育課長 はい。前日でもいいのかもしれないんですけども、保護者送迎なので、どうしても、おうちの人が都合が悪いと来られないんです。わくわく館とかでやっていますので。

木島委員 そうですよ。1週間ぐらい前とかのほうが、それこそ親御さんの都合もあるしというふうに考えてしまうんですけど、直前のほうが効果が高いということですね。

子ども教育課長 忘れてしまうんですね。

木島委員 そうか、それはありますね。分かりました。

教育長 いいですか。

木島委員 はい。

教育長 北田委員。

北田委員 この件については、各学校とも、かなり課題として抱えている学校も多いと思うんですね。今、木島委員からもありましたように、対象者の五、六十名の子供たちが少しでも参加できるように、城西国際大学とも提携してやっているという、この事業自体はすごくいいことだと思いますので、ぜひ推進をしてもらいたいと思います。

教育長 子ども教育課長。

子ども教育課長 今後、これをオンライン、要するに、子供たちはG I G A端末を持っていますので、そういうのでやる機会を含めながら、足がなくて来られない子供たちも参加できる体制、あるいはコンピューターを使って、自分で日本語が勉強できる機会等も検討はしているところでございます。

以上です。

教育長 この交流会に学生さんはどのぐらい参加しているかということと、学生さんのアルバイトの給付金がどこからか出ているのかと

ということと、効果ですね。これはもう3年目になると思うんですけども、ある程度、やった効果というのもフィードバックしてあげると、大学のほうもいいんじゃないかなと思うんです。これだけのことがよくなりましたよみたいな、そんなのが何かあれば。3点お願いします。

子ども教育課長。

子ども教育課長 まず、学生さんは、平均で大体10名ぐらい、いつも来てくれます。これは完全無償ボランティアでやってもらっています。成果は、かなり出ているのが目に見えていますので、うちのほうの外国語担当指導者会議等で、感想を伝えています。学生さんはこれを学習テーマにしていますので、レポート等を書くときの参考にしてもらっています。学生さんも非常にやりがいを感じてやってくださっているのです、こちらとしてもありがたく、そういうことも報告させていただいております。

以上です。

教育長 来ていないお子さんのところにも効果を伝えてあげると、もっと来たい人も増えるかもしれません。ぜひお願いしたいと思いません。

そのほかよろしいですか。

(「はい。」の声あり)

教育長 それでは、先に進みます。

○報告第4号

教育長 報告第4号、成東中央公民館の臨時休館について、事務局からお願いします。

公民館長。

公民館長 成東中央公民館のエレベーター改修工事に伴う臨時休館について報告をさせていただきます。15ページを御覧ください。

老朽化した本館エレベーターの改修工事に伴い、令和7年1月4日土曜日から令和7年3月28日金曜日までの間、成東中央公民館を臨時休館とさせていただきます。休館理由といたしましては、改修工事に伴い、施工時に騒音が発生するため、また工事資材搬入等があり、利用者の安全確保が難しいためです。なお、本館内

のスポーツ振興課、生涯学習課及び成東中央公民館の窓口業務は引き続き行います。広報、ホームページには9月に掲載予定となっております。

以上です。

教育長 ただいまの報告について質問等ありますでしょうか。よろしいですか。

(「はい。」の声あり)

教育長 公民館長、これは使っている方々は不利益というか、大丈夫でしょうか。周知とかは。

公民館長 周知は9月から行います。

教育長 まだ分かっていないんですね。

公民館長 利用者の方々には、それとなくお伝えしております。

教育長 大きな不都合がないように、うまくその辺をやっていただけるとありがたいと思います。お願いいたします。

公民館長 はい、分かりました。

教育長 では、先に進みます。

○報告第5号

教育長 報告第5号、蓮沼スポーツプラザ一部施設の使用停止について、事務局からお願いします。

運動公園管理事務所長。

運動公園管理事務所長 報告第5号、蓮沼スポーツプラザ一部施設の使用停止について御報告いたします。16ページを御覧ください。

蓮沼スポーツプラザ屋根改修工事に伴いまして、アリーナと運動広場の使用を停止いたします。アリーナにつきましては、屋根材を固定する際に使用するドリルで、穴を開けたときのちりが落ちる可能性があり、運動広場については、工事関係車両や資材を置くスペースとなるためでございます。期間は、アリーナが11月

1日から11月30日まで、運動広場が9月1日から令和7年1月31日までを予定しております。

説明は以上となります。

教育長 それでは、ただいまの説明について質問等ございましたらお願いいたします。よろしいですか。

(「はい。」の声あり)

教育長 では、こちらも使用する方々に不都合がないように、できるだけお願いしたいと思います。

運動公園管理事務所長 はい。

教育長 それでは、先に進みます。

○報告第6号

教育長 報告第6号、令和6年9月の行事予定についてです。
行事予定については、資料を事前に御確認いただいていることから、事務局からの説明は割愛させていただきます。
質問等ございましたらお願いいたします。よろしいでしょうか。

(「はい。」の声あり)

○その他

教育長 その他、報告すべき事項はございますでしょうか。
スポーツ振興課スポーツ振興係長。

スポーツ振興課スポーツ振興係長 スポーツ振興課でございます。私からは第75回山武郡市民スポーツ大会の結果を報告いたします。机の上に配付しております資料を御覧ください。

各競技、暑い中での開催となりましたが、大きな事故、トラブルもなく、8月18日に全ての競技が終了いたしましたことを御報告させていただきます。

資料の表面が、本市の種目別結果一覧になります。本市の総合成績は総合3位という結果となりました。優勝した種目が5種目、準優勝した種目が1種目となっております。

続きまして、裏面を御覧ください。郡スポーツ協会からの速報

結果でございます。各市町全体の総合成績表となっております。
各市町の成績につきましては資料のとおりでございます。
報告は以上です。

教育長 それでは、ただいまの報告について質問等ございましたらお願い
いたします。
木島委員。

木島委員 柔道中学生の部は3位なんですね。どうしても山武中があるので
一番強いのかなと思っていたんですけど、今年は3位だったと。

スポーツ振興課スポーツ振興係長 そうですね。今年は3位という結果でございました。
した。

木島委員 分かりました。

教育長 強い選手の都合が合う、合わないということもあるかもしれま
せんね。
そのほかよろしいですか。

(「はい。」の声あり)

教育長 そのほか、報告すべき事項はありませんね。
それでは、以上をもちまして、教育委員会会議第8回定例会を
終了いたします。お疲れさまでございました。

◎閉 会 午後2時40分